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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Consultorios responden: damos 10 millones de consultas 
Gremio farmacéutico asegura que son una opción para gente sin seguridad social médicos que 
laboran en ellos sostienen que están preparados 

 
Dejan atrás arbitrariedad en subsidios 
Ven avance en gasto social 

 
Sube hasta 200% generar electricidad 
Impactan a CFE altos precios de combustibles 

 
La Reina exige a Netflix y Telemundo hasta 40% de regalías por la serie 
Narco. Sandra Ávila Beltrán abre proceso con el argumento de que el personaje de Kate del 
Castillo está basado en su historia y no recibe beneficios económicos 

 
Retornan hoy a clases presenciales casi 30 millones de alumnos 
Labores normales tras los confinamientos por la pandemia 

 
Prevén aumentos agresivos en tasas de la Fed 
Analistas. Banxico no tendrá opción más que seguir al banco central de EU 

 
Déficit comercial rompe récord, afectado por la balanza petrolera 
Llegó a casi 19,000 mdd en enero-julio 
 
 
 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

AMLO: llevar Internet a todos será una revolución para las 
nuevas generaciones  
https://www.jornada.com.mx/2022/08/29/politica/011n1pol 
Sinaloa, Mazatlán. - Al concluir su gira por el noroeste, destinada a sostener 
encuentros con los trabajadores electricistas para convocarlos a sumarse al 
proyecto Internet para todos, el presidente Andrés Manuel López Obrador 
subrayó la importancia social de este plan: será una revolución para las 
nuevas generaciones. Tendrán como recompensa la satisfacción de decir 
que, así como otros llevaron la electricidad ahora van a decir que llevaron el 
Internet a todo el país. El mandatario criticó a los gobiernos neoliberales que 
privatizaron la infraestructura de fibra óptica que desplegó la Comisión 
Federal de Electricidad (CFE) para entregarla a la española Telefónica y a 
una empresa que, por ser mexicana, no voy a mencionar. 
 
Perfilan en San Lázaro nuevo periodo de sesiones marcado por 
agenda de AMLO  
https://www.milenio.com/politica/periodo-sesiones-san-lazaro-marcado-agenda-amlo 
La Cámara de Diputados iniciará este 1 de septiembre su nuevo periodo 
ordinario de sesiones marcado, una vez más, por la agenda del presidente 
Andrés Manuel López Obrador. Como prioridades del Ejecutivo y de la 
mayoría parlamentaria Morena-PVEM-PT, la reforma constitucional en 
materia electoral, el traslado del mando de la Guardia Nacional a la 
Secretaría de la Defensa y el paquete económico 2023 concentrarán la 
discusión en el Palacio de San Lázaro durante los próximos meses. 
Asimismo, están pendientes de dictaminar en la Cámara de Diputados otras 
tres iniciativas del Presidente de la República:  
Ley de los Husos Horarios, para eliminar el horario de verano; Ley de 
Protección del Espacio Aéreo Mexicano, para inhibir las operaciones aéreas 
ilícitas que atenten contra la seguridad nacional, así como reformas a la Ley 
Orgánica de la Administración Pública Federal para centralizar en la 
Secretaría de la Función Pública la coordinación administrativa y las 
compras del sector público. 
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Lanzarán plan de apoyo para los emprendedores  
https://www.milenio.com/negocios/lanzaran-plan-de-apoyo-para-los-emprendedores 
Después de cuatro años de gobierno de Andrés Manuel López Obrador, la 
Secretaría de Economía presentará en septiembre su primer programa de 
apoyo a financiamiento para el ecosistema emprendedor del país, contó 
Juana Ramírez, presidenta de la Asociación de Emprendedores de México 
(Asem). En entrevista con MILENIO, explicó que se están preparando una 
serie de medidas para dar créditos a este segmento empresarial, además de 
que se enfocará a cuatro sectores clave seleccionados por la propia 
administración federal. “La revisión del programa se entregó a algunas 
organizaciones como el Consejo Coordinador Empresarial (CCE), la 
Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex), la 
Confederación de Cámaras Industriales (Concamin) y la Asem, bajo el 
compromiso de compartir nuestras observaciones y esperar la difusión y 
comunicación final que hará la secretaria de Economía, Tatiana Clouthier; 
ella se comprometió a que sea en septiembre cuando se anuncien estas 
medidas y que se explique también cuáles serán los cuatro sectores clave 
que son seleccionados para este proceso de reactivación”, expuso. 
 
SEP: primer inicio presencial de ciclo escolar desde 2020  
https://www.jornada.com.mx/2022/08/29/politica/013n1pol 
Después de dos años, cinco meses y seis días, todas las escuelas del país 
tendrán este lunes una jornada de clases con todos los alumnos en las aulas. 
Así, con los 29.8 millones que regresan a clases hoy, se registrará una 
matrícula nacional en todos los niveles educativos de 34.9 millones de 
estudiantes en clases presenciales, y de 2.1 millones de profesores. 
En ese lapso hubo meses de confinamiento en el que se suspendieron las 
clases en el aula desde el 23 de marzo de 2020, para después retomar los 
ciclos escolares con enseñanza virtual, por televisión o de manera híbrida, o 
sólo con asistencia parcial en los planteles. De esta manera, con el inicio del 
nuevo ciclo 2022-2023, hoy volverán a clases presenciales 29 millones 849 
mil 46 alumnos de educación básica de escuelas públicas y privadas, así 
como del nivel medio superior y de las normales, de acuerdo con datos 
preliminares de la Secretaría de Educación Pública (SEP). 
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Conagua lanza alerta: crítica, situación de presas en el país  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/conagua-lanza-alerta-critica-situacion-de-presas-
en-el-pais 
Germán Martínez Santoyo, director general de la Comisión Nacional del 
Agua (Conagua), advirtió que pese a las lluvias que están resolviendo la falta 
de líquido en entidades que tenían escasez, como Nuevo León, las presas 
del centro y norte del país se encuentran en “situación crítica”. 
Lo anterior, principalmente por la sobreexplotación de los acuíferos, dijo el 
pasado jueves ante diputados federales de Morena, por empresas 
extranjeras, como las cerveceras. “Por muchos años se priorizó el desarrollo 
económico en la zona norte del país, donde las condiciones son típicamente 
secas, mientras que hubo un rezago en el sureste, donde existe una mayor 
cantidad de agua. Además, se vulneró la disponibilidad del agua, 
especialmente para consumo humano”, acusó durante la reunión plenaria 
de Morena, que se realizó la semana pasada en la Cámara de Diputados. 
 
Asesores extranjeros, entre opacidad y reciclaje  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/asesores-extranjeros-entre-opacidad-y-reciclaje 
La feroz competencia política que comenzó hace 22 años en México no sólo 
provocó que nos acostumbráramos cada vez más a campañas electorales 
competitivas y agresivas. Desde el 2000, se ha vuelto moda la presencia y 
participación de estrategas, principalmente extranjeros, asesorando a 
partidos y candidatos en su afán de conseguir un triunfo. Recientemente, el 
estratega Antoni Gutiérrez-Rubí se incorporó al equipo de comunicación 
digital de la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, pero su caso no es único. 
Publicistas extranjeros van y vienen; aparecen en un equipo u otro sin 
importar plataformas y ofertas políticas, por lo que analistas y estrategas 
nacionales ven la necesidad de transparentar su contratación, a fin de 
conocer de dónde provienen sus recursos y actividades. José Antonio 
Crespo, analista político, ve como uno de los mayores problemas, los 
tiempos en que se realizan las contrataciones, como el caso de Claudia 
Sheinbaum, que podría incurrir en actos anticipados de campaña. 
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Consultorios en farmacias responden: damos 10 millones de 
consultas  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/consultorios-en-farmacias-responden-damos-10-
millones-de-consultas 
Los 18 mil consultorios adyacentes a farmacias que existen en el país son 
utilizados por millones de mexicanos ante el ineficiente y burocrático 
sistema de salud, Ssa, IMSS e ISSSTE; son la única opción para quienes no 
tienen seguridad social y fueron el primer bloque de atención durante la 
pandemia, por lo que evitaron el colapso de los hospitales públicos, sumado 
a la escasez de medicamentos que prevalece, señalaron médicos y 
pacientes. En entrevistas con EL UNIVERSAL, médicos que laboran en estos 
consultorios rechazaron que no estén preparados profesionalmente para 
atender enfermedades crónicas, que sobrerreceten a los pacientes o no los 
vinculen a otro nivel de atención y señalaron que prueba de ello es que 
fueron el primer frente para atender a los pacientes en la pandemia, ante 
campañas como Quédate en Casa, la saturación de hospitales y la alta 
mortalidad en hospitales públicos.  
 
Acreditan que García Luna tuvo ingresos ilícitos por 27 mdp  
https://www.reforma.com/acreditan-que-garcia-luna-tuvo-ingresos-ilicitos-por-27-
mdp/ar2461071?v=2 
Ciudad de México. - Genaro García Luna tuvo ingresos presumiblemente 
ilícitos por al menos 27.3 millones de pesos durante su paso por la Agencia 
de Investigación Criminal y la Secretaría de Seguridad Pública federal, 
según lo documentó la Fiscalía General de la República (FGR).  
La orden de aprehensión contra el ex mando policiaco por el delito de 
enriquecimiento ilícito revela que se trata de ingresos adicionales a los 23.4 
millones de pesos que percibió como servidor público en los sexenios de 
Vicente Fox y Felipe Calderón. 
El expediente sobre García Luna, preso desde 2019 en EU donde enfrenta 
acusaciones de narcotráfico, precisa que entre 2000 y 2012 recibió depósitos 
bancarios de personas no identificadas por 15 millones de pesos y participó 
en la compra-venta de al menos cinco inmuebles por 9.7 millones de pesos. 
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Cuesta hasta 200% más a CFE generar electricidad  
https://www.reforma.com/cuesta-hasta-200-mas-a-cfe-generar-
electricidad/ar2461046?v=3 
Generar electricidad en los primeros siete meses del año le ha costado a la 
Comisión Federal de Electricidad (CFE) hasta 202.8 por ciento más respecto 
al mismo periodo del año pasado, debido al contexto de altos precios de los 
combustibles. Esto ocurre si se considera la generación con centrales de 
combustión interna, las cuales promediaron un costo de 8 mil 624 pesos por 
megawatt-hora de enero a julio de este año, 202.8 por ciento más 
comparado con el promedio de 2 mil 848 pesos en el mismo periodo del 
año previo. En tanto, producir electricidad con centrales de ciclo combinado 
se encareció 22.3 al pasar de mil 752 pesos por megawatt-hora a 2 mil 144 
pesos en el mismo periodo.  
 
Focalizan en prepas el enfoque histórico  
https://www.reforma.com/focalizan-en-prepas-el-enfoque-historico/ar2461171?v=2 
Ciudad de México. - La Secretaría de Educación Pública (SEP) prevé la 
homologación de la currícula de bachillerato con la nueva materia 
"Conciencia Histórica", con la cual el estudiantado aprenderá que el origen 
de los problemas económicos de México, la discriminación y la falta de 
crecimiento económico iniciaron desde el Virreinato de la Nueva España. 
A lo largo de tres semestres, dicha materia retomará los temas que el 
Presidente Andrés Manuel López Obrador ha abordado frecuentemente 
sobre los hechos históricos del País.  
Al dar a conocer el nuevo plan de estudios, el subsecretario de Educación 
Media Superior, Juan Pablo Arroyo, explicó que se busca generar conciencia 
entre los jóvenes, desde el inicio del bachillerato. 
 
Dejan atrás arbitrariedad en subsidios; ven avance en gasto 
social  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/dejan-atras-arbitrariedad-en-subsidios-ven-
avance-en-gasto-social/1536020 
En los últimos tres años, el gobierno federal destinó mayores recursos a 
programas de subsidios con reglas de operación. Mientras que, en el primer 
semestre de 2019, 36.9% del gasto total destinado a programas sociales 
correspondió a proyectos con regulación, en el mismo periodo de 2022, la 
proporción aumentó a 63.9%, con 262 mil 886 millones de pesos ejercidos, 
de acuerdo con datos de la Secretaría de Hacienda.  
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En lo que va del sexenio, el gasto en subsidios con reglas de operación se ha 
incrementado 27.6% promedio anual, mientras que en los que no tienen 
reglas ha caído 11.8% promedio. Dicho cambio se debe, en primera instancia, 
a que programas con reglas, como la pensión para adultos mayores, están 
elevando su gasto, explicó Rodolfo de la Torre, director de Movilidad Social 
del Centro de Estudios Espinosa Yglesias (CEEY). 
 
Sector privado buscará incentivos en el paquete fiscal  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/sector-privado-buscara-incentivos-en-el-paquete-
fiscal/1536023 
El sector empresarial considera que el elemento principal que debe 
contener el Paquete Económico para 2023 es la estabilidad y la salud de las 
finanzas públicas, que el gasto se destine a inversión y que haya incentivos 
fiscales que ayuden a la recuperación económica. Francisco Cervantes Díaz, 
presidente del Consejo Coordinador Empresarial (CCE), adelantó que ya han 
solicitado mesas de trabajo con la Secretaría de Hacienda y el Congreso de 
la Unión, para conocer de cerca los elementos que contendrá el Paquete 
Económico del siguiente año, el cual incluirá la Ley de Ingresos y el 
Presupuesto de Egresos de la Federación, y que deberá entregarse el 8 de 
septiembre. Los paquetes presupuestales deben mantener la salud de las 
finanzas públicas, es lo que siempre subrayamos, con un déficit razonable, 
además de una deuda que se conserve relativamente moderada.  
Este renglón es el que siempre insistimos y pedimos que tenga salud 
financiera México”, comentó el líder de la cúpula privada. 
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Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/adan-augusto-de-paseo-
por-boston 
A unas horas de que se defina quién ocupará la Presidencia de la Mesa 
Directiva del Senado a partir del próximo jueves 1 de septiembre, se 
comienzan a dar algunos movimientos entre los aspirantes.  Nos dicen que 
Gabriel García Hernández ya se bajó de la contienda y declinó en favor de 
Higinio Martínez. Hay que recordar que ambos senadores son considerados 
afines a la jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum. 
Hasta ahora, los aspirantes que buscan la presidencia del Senado son sólo 
tres: Higinio Martínez, José Narro y Alejandro Armenta, quien es considerado 
el candidato del líder morenista en el Senado y aspirante a la candidatura 
del partido a la Presidencia de la República, Ricardo Monreal. Si por alguna 
razón don Higinio logra imponerse, en pocos días Sheinbaum, otra aspirante 
presidencial, habrá conseguido que dos de sus cercanos ocupen posiciones 
importantes: la presidencia de Morena en la Ciudad de México, que 
encabezará su exvocero Sebastián Ramírez, quien ayer fue electo como el 
nuevo presidente de Morena en la Ciudad de México, y, en su caso, Higinio 
Martínez en la presidencia del Senado. 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2022-08-29/op232918 
COMO SUCEDE en los regímenes totalitarios, la 4T pretende ahora imponer 
comisarios de la verdad en las estaciones de radio y televisión, para 
desmentir cualquier información que no se apegue a la versión oficial. Y eso 
es lo que justamente hoy se va a discutir en la Suprema Corte de Justicia. 
LO QUE podría ser una causa noble -los derechos de las audiencias- se ha 
convertido en el pretexto para que el aparato de propaganda del gobierno 
esté presionando a los ministros, a fin de imponer una especie de Ana 
Elizabeth García Vilchis en cada canal al aire, para cuestionar las opiniones 
de los conductores y analistas. A esta maniobra le han entrado tanto el 
vocero presidencial, Jesús Ramírez; como el titular del Sistema Público de 
Radiodifusión, Jenaro Villamil. 
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EL MINISTRO a cargo del asunto es Juan Luis González Alcántara, quien 
llegó a la SCJN con la 4T y que al parecer añora aquellos años en que fue 
asesor de Margarita López Portillo y desde RTC se decidía qué sí y qué no se 
podía decir en los medios electrónicos. De López Portillo a López Obrador... 
hay sólo un paso. 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1479 
Que este fin de semana los ingenieros militares que dirige el general 
Salvador Fernando Cervantes Loza recibieron una nueva misión, además de 
las que ya tienen como la construcción de aeropuertos y trenes: ahora 
deberán encontrarle lugar a 2 mil 800 antenas y torres que se instalarán 
para poner en marcha el programa Internet para Todos, el mismo con el que 
el presidente Andrés Manuel López Obrador pretende impulsar una 
“revolución de conciencias”. Una opción es colocar esa infraestructura en las 
zonas, regiones y cuarteles que el Ejército tiene a su cargo en el país. 
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COLUMNAS 
 

Carlos Loret de Mola 
AMLO ante los fantasmas de Peña Nieto: una casa y 43 
estudiantes  
https://www.washingtonpost.com/es/post-opinion/2022/08/29/murillo-karam-ayotzinapa-
amlo-casa-gris-pena-nieto/ 
El gobierno del presidente de México, Andrés Manuel López Obrador 
(AMLO), se atrevió a algo que no hizo su tan criticado antecesor, Enrique 
Peña Nieto: asegurar que no hay indicios de que estén vivos los 43 
estudiantes de Ayotzinapa que fueron desaparecidos en septiembre de 
2014. AMLO y sus hoy funcionarios hicieron su campaña electoral para la 
presidencia montados en el doloroso caso, juguetearon con la idea de que 
podrían estar vivos, dieron falsas esperanzas a las familias de los 
desaparecidos y alentaron versiones de que podrían estar hasta en un 
campo militar. Al final, ocho años después de los hechos y cuatro años 
después de tomar el poder y prometer encontrar la verdad, el informe que 
presentaron la semana pasada terminó concluyendo más o menos lo 
mismo que el del gobierno anterior: a los jóvenes los secuestraron, los 
asesinaron y escondieron sus restos. 
 
Mario Maldonado 
Los socios del gobernador Mauricio Kuri  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/los-socios-del-gobernador-
mauricio-kuri 
El 20 de enero de 2012 ocurrió una aparatosa caída de una trabe en la 
construcción del Viaducto Zaragoza, en la ciudad de Puebla, como 
resultado de la inexperiencia de una constructora dirigida por Luis Alfonso 
Mier Cuevas, amigo del entonces gobernador poblano Rafael Moreno Valle 
y de su secretario de Infraestructura y sucesor, José Antonio Gali Fayad.  
Hace una semana, un accidente similar ocurrió en la construcción de un 
puente en la capital de Querétaro, donde el responsable es el mismo 
personaje, ahora beneficiado por el mandatario de esa entidad Mauricio 
Kuri González. Fue el pasado domingo 21 de agosto cuando colapsó la 
estructura del puente del Boulevard Bernardo Quintana, a la altura de la  
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Avenida Sombrerete, una obra construida por la empresa Solutintec, SA de 
CV, cuya contratación por parte del gobierno de Mauricio Kuri estuvo 
plagada de irregularidades, toda vez que la compañía, cuya oferta fue la 
única evaluada en el concurso de adjudicación, no cuenta con presencia en 
el Registro Público de Comercio ni ante la Cámara Mexicana de la Industria 
de la Construcción local. 
 
Salvador García Soto 
La tragedia de Sabinas y la soberbia del gobierno  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/la-tragedia-de-sabinas-y-la-
soberbia-del-gobierno 
Esta semana se cumplirá un mes del derrumbe ocurrido en la mina del 
Pinabete, en la región carbonífera de Sabinas, donde 10 mineros quedaron 
sepultados y fallecieron a consecuencia de la inseguridad laboral, la 
insuficiente supervisión y la falta de protocolos en la que operan un gran 
número de minas de carbón en el estado de Coahuila ante la corrupción y 
la negligencia de las autoridades federales y estatales. Las labores para 
rescatar con vida a los mineros fracasaron ante la falta de pericia de las 
autoridades, por un lado, y las filtraciones e inundaciones de agua en los 
pozos derrumbados. El gobierno de López Obrador pecó de soberbia y 
actuó de manera negligente y prepotente, al creer que solos, su 
Coordinación Nacional de Protección Civil, cuya directora y rescatistas 
pueden ser expertos en desastres, pero no necesariamente en rescates 
mineros, iban a poder concretar una operación de salvamento que, desde 
el principio se sabía complicada y difícil. 
 
Héctor de Mauleón 
¿El falso cónclave de Iguala?  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/el-falso-conclave-de-iguala 
La bomba estalló la semana pasada, el día en que la agente del ministerio 
público Lidia Bustamante reveló que un colaborador cercano de Tomás 
Zerón, extitular de la Agencia de Investigación Criminal que tuvo a su cargo 
las pesquisas del caso Ayotzinapa, se había acogido al criterio de 
oportunidad y había revelado que la llamada “verdad histórica” se fraguó en 
un cónclave de alto nivel llevado a cabo en Iguala el 7 de octubre de 2014. 
La fiscal señaló que el colaborador que había hecho aquella tremenda 
revelación era nada menos que el entonces secretario particular de Zerón,  
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Bernardo Cano Muñozcano (Curioso: la FGR no reservó su nombre, 
deferencia que sí tuvo en cambio con el jefe de sicarios de Guerrero Unidos, 
Gildardo López Astudillo, el Cabo Gil, cuya identidad quedó protegida bajo 
el nombre clave “Juan”). 
 
Sergio Sarmiento 
Víctima oficiosa  
https://www.reforma.com/victima-oficiosa-2022-08-29/op232920 
"Es mejor arriesgar que se salve un culpable que condenar a un inocente". 
Voltaire 
PLAYA DEL CARMEN.- En la madrugada del 9 de septiembre de 2009 un 
grupo de militares encapuchados irrumpió de manera violenta en el 
apartamento de Ana Georgina Domínguez Macías en Coatzacoalcos, 
Veracruz. Pese a no mostrar orden de cateo o aprehensión, destrozaron la 
vivienda frente a ella, su esposo y sus dos pequeños hijos. Dijeron que 
habían recibido una denuncia anónima. Golpearon y vendaron los ojos a la 
pareja, a la cual después se llevaron. El esposo fue abandonado en una 
carretera con amenazas de muerte. A ella la golpearon, la sometieron a 
abusos sexuales y la fotografiaron desnuda. Después la presentaron como 
la "contadora" del Cártel del Golfo. 
 
Carlos Marín 
Los torturados del caso Iguala  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/los-torturados-del-caso-
iguala_2 
El subsecretario Alejandro Encinas diferenció el viernes la versión de su 
Comisión para la Verdad de la sostenida por la extinta Procuraduría General 
de la República. La disimilitud, alardeó, es “sustancial y de fondo: la ‘verdad 
histórica’ se sustentó en las declaraciones obtenidas mediante tortura a las 
personas detenidas, en la fabricación de pruebas y la manipulación de la 
escena del crimen”. Lo de la elaboración de “pruebas” es tan delicado como 
criminal pues implica responsabilidades penales en los agentes del 
Ministerio Público Federal que participaron en las investigaciones; peritos 
certificados en diversas disciplinas por la Universidad Nacional Autónoma 
de México y el Instituto Politécnico Nacional, así como del Instituto 
Mexicano del Petróleo; eminencias mundiales en materia de fuego,  
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criminalística, criminología, entomología, botánicos forenses, patólogos, y 
demás que cuyo trabajo da sustento a la “verdad” histórica (o no, sobran los 
adjetivos), la que nadie ha podido echar abajo. 
 
Enrique Quintana 
No hay duda: nuestra opción es Norteamérica  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2022/08/29/no-hay-duda-
nuestra-opcion-es-norteamerica/ 
En México a veces estamos tan metidos en nuestras coyunturas propias que 
perdemos de vista la dimensión de algunos procesos que están 
redefiniendo la economía mundial. Hay por lo menos dos procesos que, en 
términos generales, no hemos ponderado adecuadamente en nuestro país. 
El primero es el inicio de la era de desglobalización y la nueva relevancia de 
los bloques regionales. En 1989, tras el derrumbe del Muro y posteriormente 
con la disolución de la Unión Soviética, se eliminó una gran barrera a los 
mercados internacionales. Posteriormente, en el año 2000, luego del 
ingreso de China a la Organización Mundial de Comercio (OMC) se dio el 
derrumbe de otro muro y se abrió la posibilidad de una participación 
creciente de ese país en el comercio mundial. 
 
Raymundo Riva Palacio 
Pérdida de control  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2022/08/29/perdida-de-
control/ 
La inflación va para arriba y el gobierno va para abajo. Puras palabras de 
autoelogio y comparaciones con otras naciones, no para admitir que han 
resultado insuficientes los esfuerzos para contener la espiral y ponerse a 
trabajar en serio, sino para subrayar que en otros países están peor, lo cual 
es relativo, pero mantienen a la gente entretenida y mirando para otro lado. 
Desde mayo, cuando se anunció el plan antiinflacionario, la economía de 
bolsillo sigue deteriorándose. En abril, la inflación se ubicaba en 7.68%, y en 
agosto se había ido a 8.62%, el segundo registro más alto del siglo.  
El aumento se debió a la subida de precios en alimentos y energéticos, que 
supuestamente iban a controlar. 
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Darío Celis 
Por el control de los medios  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2022/08/29/por-el-control-de-los-
medios/ 
LA SUPREMA CORTE de Justicia de la Nación (SCJN) deberá resolver hoy la 
inconstitucionalidad de la Ley Federal de Telecomunicaciones y 
Radiodifusión (LFTyR), en materia de Derechos de las Audiencias. 
El ponente es el ministro Alberto Pérez Dayán, quien propone declarar 
inválido el Decreto de octubre de 2017 que el gobierno de Enrique Peña 
Nieto promovió, una suerte de “ley mordaza”. Este decreto, firmado por el 
entonces secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, ahora le 
viene como “anillo al dedo” al gobierno de la 4T en la pugna contra los 
medios críticos. Y es que, al igual que en la estrategia del peñanietismo, el 
obradorismo está echado para delante en obligar a la radio y la televisión y 
a sus comentaristas a distinguir entre la información y la opinión. 
 
Julio Hernández López 
Astillero  
https://www.jornada.com.mx/2022/08/29/opinion/010o1pol 
Es notable la concentración de poder político en manos de Claudia 
Sheinbaum, la jefa de Gobierno capitalino que forma parte destacada de la 
tripleta oficial de aspirantes al relevo de Andrés Manuel López Obrador en 
2024. Los fines de semana, Sheinbaum programa visitas a otras entidades 
federativas, donde es recibida con especial deferencia por los gobernadores 
anfitriones que, ha de decirse, también dan bienvenida a los otros 
participantes en la competencia, Adán Augusto López Hernández y Marcelo 
Ebrard, aunque no con la misma pujanza, como si esos gobernadores 
morenistas supieran a quién distinguir y apoyar de verdad; algunos y 
algunas hacen cierto intento de piruetas o acaban abiertamente 
decantándose por quien suponen es La Favorita. 
 
Enrique Galván Ochoa 
Dinero  
https://www.jornada.com.mx/2022/08/29/opinion/008o1eco 
Al principio jugaron con la idea de sembrar inquietud en el Ejército contra 
el nuevo gobierno. Fracasaron, sólo propiciaron una fuerte relación de la que 
ahora se asustan. Han querido enfrentarlo primero con Trump y ahora con 
Biden.  
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No han podido. Se han aliado con legisladores de Europa y Estados Unidos 
para socavar su imagen internacional. Sólo humo. La mafia del poder no ha 
invertido lo que prometió para crear una crisis de empleo. Invirtió el 
gobierno en Tren Maya, AIFA, Olmeca. Armaron en los medios –televisión, 
redes sociales, radio, prensa escrita– la peor campaña de que se tenga 
memoria. No ha hecho mella, sólo ha exhibido a sus autores. Han hecho 
correr el rumor de una devaluación del peso. ¡Está a menos de 20 por dólar! 
Bloquearon la reforma eléctrica para darle ventaja a Iberdrola y otros 
intereses. Sólo logró Sánchez Galán, jefe de la compañía, llenarle el buche 
de piedritas y salió con tremenda multa. Han podrido al Poder Judicial –
ministros, magistrados, jueces– para detener los cambios. Las principales 
reformas ya quedaron plasmadas en la Constitución. Que iba a fracasar la 
vacunación. No, bueno. Han querido sembrar la división en Morena. Va a 
ganar en Edomex. Los corruptos del INE y el Tribunal Electoral de la 
Federación se han obstinado en callar a la 4T. ¡Auditoría a Lencho! 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

ALERTA ante las próximas Elecciones de Autoridades Agrarias 
en San Blas Atempa  
https://www.federacionanarquista.net/alerta-ante-las-proximas-elecciones-de-
autoridades-agrarias-en-san-blas-atempa/ 
Oaxaca. - El día miércoles 24 de agosto como Asamblea Comunitaria de 
Puente Madera en conjunto con la Representación de Comuneros de la 
Subcomunidad Agraria de Xadani y como Asamblea de los Pueblos 
Indígenas del Istmo en Defensa de la Tierra y el Territorio (APIIDTT), nos 
apersonamos en la Procuraduría Agraria de Tehuantepec. Durante nuestra 
protesta, nos reunimos con la titular de Procuraduría Agraria de 
Tehuantepec Lila Rodríguez, a la cual le solicitamos una copia del Acta de 
Asamblea y lista de asistentes de la supuesta Asamblea de Comuneros del 
25 de Julio de 2021, la cual no tuvo convocatoria en ninguna agencia de San 
Blas Atempa y se llevó a cabo a escondidas, porque nadie se enteró que 
existió. Ante la negativa de entrega de estos documentos, se levantó un acta 
de comparecencia firmada por comuneros de Puente Madera en la que la 
Procuraduría Agraria se compromete en un plazo de 5 días a entregar una 
respuesta y los documentos solicitados. 
 
Brindan certeza jurídica a ejidatarios  
https://www.laopinion.net/brindan-certeza-juridica-a-ejidatarios/ 
Veracruz. - Con la finalidad de dar certeza jurídica a las familias del 
municipio, el Gobierno Municipal que encabeza Lilia Arrieta realizó la 
entrega de 603 títulos de propiedad en las comunidades de Mesón Molino 
y de Tincontlán y alrededor de mil registros de depósitos sucesorios. 
En su mensaje dijo que agradeció el apoyo brindando por el gobierno de la 
república que encabeza Andrés Manuel López Obrador, así como de 
Cuitláhuac García Jiménez gobernador de Veracruz, porque a través del 
Registro Agrario Nacional (RAN) y la Procuraduría Agraria es como se ha 
logrado dar certeza jurídica a cientos de personas. Para tal fin, se realizaron 
dos actos, primero en la comunidad de Mesón Molino se entregaron 276 
certificados a ciudadanos de ese sector y comunidades aledañas y más 
tarde a las en la localidad de Tincontlán se hizo el mismo procedimiento con 
la diferencia de que en esta ocasión fueron 327 certificados. 
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Armando Ayala Robles…Destaca notorios avances en el 
programa de bacheo por todos los rumbos de la ciudad… 
https://www.el-
mexicano.com.mx/Noticia/Pol%C3%ADtica%20y%20Pol%C3%ADticos/34989/-Armando-
Ayala-Robles%E2%80%A6Destaca-notorios-avances-en-el-programa-de-bacheo-por-todos-
los-rumbos-de-la-ciudad%E2%80%A6 
Baja California. - Sin previo aviso ni protocolos de por medio, la gobernadora 
MARINA DEL PILAR ÁVILA OLMEDA decidió realizar un recorrido por las 
obras del Nodo Vial “El Gallo”, con su pequeño bebé en brazos, para 
escuchar la explicación técnica del subsecretario de la Sidurt, PORFIRIO 
VARGAS SANTIAGOL, sobre la obra que está en desarrollo bajo el puente de 
la avenida Reforma … 
Mientras tanto, el alcalde ARMANDO AYALA ROBLES dio a conocer este 
viernes que el total acumulado como parte del Plan de Bacheo es de 32 mil 
110 metros cuadras y reconoció que, si bien quedan muchas calles por 
rehabilitar, mejorar o recibir mantenimiento, es importante destacar que la 
Dirección de Infraestructura (DI) ha estado trabajando arduamente en esa 
tarea y en ese sentido abundó que dentro del Programa Global de 
Rehabilitación de Vialidades, el acumulado es de 815 mil 830.5 metros 
cuadros, los cuales equivalen a un total de mil 360 cuadras rehabilitadas, 
tomando en cuenta que en promedio cada cuadra mide 600 m2... 
Entre las dependencias que participaron destaca el Instituto Mexicano del 
Seguro Social (IMSS), la Secretaría del Medio Ambiente y Recursos Naturales 
(Semarnat), la Procuraduría Federal de Protección al Ambiente (Profepa), la 
Comisión Nacional Forestal (Conafor), el Instituto Nacional de Suelo 
Sustentable (INSUS), la Procuraduría Agraria, la Secretaría de Desarrollo 
Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), el Registro Nacional Agrario (RAN), la 
Procuraduría Federal del Consumidor (Profeco), la Secretaría de Seguridad 
y Protección Ciudadana (SSPC), la Secretaría de Bienestar, Becas Benito 
Juárez García (BBJG), la Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT), 
y Caminos y Puentes Federales (Capufe). 
 
Llevan servicios a la Popular 89  
https://www.elvigia.net/general/2022/8/27/llevan-servicios-la-popular-89-399543.html 
Baja California. - Trámites y servicios de distintas dependencias federales 
fueron brindados a población de la zona urbana, mediante la Jornada 
Bienestar para las Familias llevada a cabo ayer en la colonia Popular 1989, 
informó Jesús Alejandro Ruiz Uribe.  
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Durante el acto protocolario, el delegado federal de Programas para el 
Desarrollo de Baja California, mencionó que dicho evento -el primero 
realizado en este municipio- tuvo el propósito de acercar la labor 
gubernamental a los asentamientos más vulnerables. Recordó que el 
objetivo de las Jornadas es mitigar la desigualdad, al apoyar y permitir el 
crecimiento general, reduciendo la pobreza y vulnerabilidad de la población 
“con la construcción de una sociedad más objetiva y con igualdad de 
oportunidades”. También asistió personal del Instituto Nacional de Suelo 
Sustentable (Insus), Procuraduría Agraria, Secretaría de Desarrollo Agrario, 
Territorial y Urbano (Sedatu), Registro Nacional Agrario (Ran) y Procuraduría 
Federal del Consumidor (Profeco). 
 
En Tepoztlán sigue el conflicto por la tenencia de la tierra 
https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/en-tepoztlan-sigue-el-conflicto-por-la-
tenencia-de-la-tierra-8799120.html 
Morelos. - Pobladores de Tepoztlán acusaron a la Procuraduría Agraria de 
difundir información falsa y advirtieron que una "simulación de solución 
legal" va a agravar la situación agraria en el territorio municipal. 
La mañana del jueves 25 de agosto, una comisión de pueblos, barrios y 
colonias de Tepoztlán acudieron a una mesa de trabajo en las instalaciones 
del Tribunal Unitario Agrario con sede en Cuernavaca, y otros más acudieron 
al Tribunal Colegiado. Tras la reunión, los pobladores comentaron que 
existían amparos previos desde que asumió el cargo el anterior comisariado 
de bienes comunales, procesos que estaban estancados desde hace casi 
tres años; en dicha reunión les dieron a conocer que el amparo ya fue 
admitido y el caso ya se encuentra en el Tribunal Colegiado para dar una 
pronta solución, por lo que consideraban que las negociaciones avanzaban. 
 
Anuncian Jornada Agraria  
https://www.zocalo.com.mx/anuncian-jornada-agraria/ 
Coahuila. - Extendiendo las atenciones que la Procuraduría Agraria y el 
Registro Agrario Nacional ofrece a los habitantes de todos los ejidos de 
Castaños, gracias a la sinergia lograda por el alcalde Juan Antonio Garza 
García a través del departamento de Fomento Agropecuario, este domingo 
28 de agosto se realizará la Primera Jornada Agraria para designar o 
modificar la lista de sucesores de sus parcelas y derechos de uso común en 
las comunidades de Dolores, Soledad, Santa Teresa, Espinazo, Presa Chairez, 
Acámbaro y Estación Baján.  
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Así mismo, se invita a todos los habitantes de ejidos circunvecinos como La 
Joya, San Isidro, San Lorenzo, Presa Rodríguez, Santa Genoveva y La Bolita, 
a asistir a las atenciones que comenzarán en punto de las 11 de la mañana 
tanto en el ejido Dolores como en Espinazo, avanzando hacia Acámbaro en 
punto de las 13:30 pm, Soledad a las 14:00 horas y culminando en Estación 
Baján en punto de las 15:00 pm. 
 
Lorenzo Rivera hace entrega de techos dignos a productores 
del campo  
https://www.exclusivaspuebla.com.mx/lorenzo-rivera-hace-entrega-de-techos-dignos-a-
productores-del-campo/ 
Puebla. - El Presidente Municipal, Lorenzo Rivera Nava, tuvo un encuentro 
con campesinos de más de 45 comunidades y barrios de Chignahuapan, 
entre las que se encuentran, Acoculco, Ciénega Larga, Acolihuía, 
Coacoyunga, Ajolotla, Cruz Colorada, entre otras; donde pudo hacer entrega 
de apoyos por parte del programa “Techo Digno para el Campo 
Chignahuapense” promovido por la Secretaría de Desarrollo Rural del 
municipio. El Titular de la dependencia municipal, Adán Muñoz Garrido, 
detalló que los apoyos a productores, consta de un paquete de 10 láminas 
galvanizadas que servirán para un almacenamiento digno y seguro de sus 
cosechas. Con la presencia de Yessenia Ordóñez Pérez, Coordinadora de la 
Procuraduría Agraria, los Regidores, José Carmona León, Cástulo González 
Carmona y Manuel Flores Ordóñez, Secretario de Seguridad Pública 
mencionó que la administración municipal, seguirá realizando esfuerzos 
propios y de gestión con el Gobernador Miguel Barbosa para beneficio del 
campo chignahuapense. 
 
En Oaxaca integrantes de la Caravana por el Sureste del México 
Profundo denuncian intimidación  
https://portalmexiquense.com.mx/en-oaxaca-integrantes-de-la-caravana-por-el-sureste-
del-mexico-profundo-denuncian-intimidacion-e3TYyNzQxe3A.html 
Oaxaca. - El día de hoy integrantes de la Asamblea de los Pueblos Indígenas 
del Istmo en Defensa de la Tierra y el Territorio (APIIDTT) participantes de la 
<< Caravana por el Sureste del México Profundo >> en nuestro recorrido 
rumbo al Sur de Veracruz, fuimos perseguidos desde la carretera 
panamericana a la altura de La Ventosa por un coche Nissan Centra color 
gris durante una hora, posteriormente aproximadamente 5 kilómetro antes 
de la comunidad de Palomares, fuimos objeto de intimidación y acoso por  
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parte del Instituto Nacional de Migración, Guardia Nacional y Secretaria de 
la Defensa Nacional. ’Nos grabaron, tomaron fotos y videos, y señalando el 
artículo 33 que dice "Los extranjeros no podrán de ninguna manera 
inmiscuirse en los asuntos políticos del país" en clara referencia a la 
delegación de la Asociación ¡Ya Basta! de los Centros Sociales del Norte de 
Italia que vienen acompañando y observando este recorrido.  
Protesta en la Procuraduría Agraria de Tehuantepec 
En estos momentos se encuentra tomada la Procuraduría Agraria de 
Tehuantepec por motivo de violaciones a los derechos Indígenas y agrarios 
de los diferentes bienes comunales y ejidales del Istmo de Tehuantepec. 
 
VENTA IRREGULAR DE TERRENOS ES UNA DE LAS 
PROBLEMÁTICAS QUE ENFRENTAN EJIDATARIOS DE 
FRANCISCO I. MADERO  
https://tehuacandigital.com.mx/venta-irregular-de-terrenos-es-una-de-las-problematicas-
que-enfrentan-ejidatarios-de-francisco-i-madero/ 
Puebla. - Uno de los problemas a los que comúnmente se enfrentan los 
ejidos, es la venta irregular de terrenos, mismos que son ofertados sin tener 
conocimientos previos de lo que esto conlleva y ejidatarios de Francisco I. 
Madero no son ajenos a este tipo de situaciones. El Presidente del 
Comisariado Ejidal de esa comunidad, Plutarco Pablo Pioquinto Carrillo, 
comentó que en esta demarcación es común que personas foráneas 
lleguen a comprar estos terrenos y lotifican sin tomar en cuenta que en 
algunos casos se deben respetar cinco metros perimetrales para realizar la 
construcción de calles o alguna otra obra pública, por lo que comienzan a 
surgir más problemas. Asimismo, comentó que otra anomalía detectada 
durante estas ventas, es que no se realiza el cambio de propietario, 
surgiendo así más irregularidades a futuro. 
Señaló que este tipo de situaciones han detonado procesos federales, 
mismas que quedan a cargo de la Procuraduría Agraria, Semarnat, 
autoridades en el área de ecología, así como en algunos casos se requiere la 
intervención de directivos de la Reserva de la Biósfera. 
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Sector Agrario 
 
 

DOF: 29/08/2022  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5662758&fecha=29/08/2022#gsc.tab=0 
ACUERDO por el que se desincorpora del régimen de los bienes de dominio 
público de la Federación y se autoriza la enajenación a título gratuito a favor 
del Gobierno del Estado de Quintana Roo, la superficie de 1,542.059 m2 de 
terrenos ganados al mar de la isleta, así como las obras existentes, ubicada 
en la Bahía de Chetumal, Q. Roo. 
 
DOF: 27/08/2022  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5662725&fecha=27/08/2022#gsc.tab=0 
ECRETO por el que se emite declaratoria de utilidad pública y se ordena la 
ocupación temporal de 83,246.45 m² (ochenta y tres mil doscientos 
cuarenta y seis punto cuarenta y cinco metros cuadrados) de terrenos de 
propiedad privada, destinados para la construcción del Proyecto Tren Maya, 
ubicados en los municipios de Palenque, del estado de Chiapas, Tenosique 
y Balancán, del estado de Tabasco, y Candelaria, del estado de Campeche 
(Segunda publicación). 
 
DOF: 27/08/2022  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5662726&fecha=27/08/2022#gsc.tab=0 
DECRETO por el que se emite declaratoria de utilidad pública y se ordena la 
ocupación temporal de 355,550.16 m² (trescientos cincuenta y cinco mil 
quinientos cincuenta punto dieciséis metros cuadrados) de terrenos de 
propiedad privada, destinados para la construcción del Proyecto Tren Maya, 
ubicados en los municipios de Escárcega, Champotón, Campeche, Tenabo 
y Hecelchakán del estado de Campeche (Segunda publicación). 
 
DOF: 27/08/2022  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5662727&fecha=27/08/2022#gsc.tab=0 
DECRETO por el que se emite declaratoria de utilidad pública y se ordena la 
ocupación temporal de 628,119.611 m² (seiscientos veintiocho mil ciento 
diecinueve punto seiscientos once metros cuadrados) de terrenos de 
propiedad privada, destinados para la construcción del Proyecto Tren Maya,  
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ubicados en los municipios de Maxcanú, Chocholá, Umán, Mérida, Kanasín, 
Tixpéhual, Tixkokob, Cacalchén, Bokobá e Izamal del estado de Yucatán, y 
Dzitbalché del estado de Campeche (Segunda publicación). 
 
DOF: 27/08/2022  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5662728&fecha=27/08/2022#gsc.tab=0 
DECRETO por el que se emite declaratoria de utilidad pública y se ordena la 
ocupación temporal de 214,895.744 m² (doscientos catorce mil ochocientos 
noventa y cinco punto setecientos cuarenta y cuatro metros cuadrados) de 
terrenos de propiedad privada, destinados para la construcción del Proyecto 
Tren Maya, ubicados en los municipios de Sudzal, Kantunil, Tinum, Uayma, 
Valladolid y Chemax, del estado de Yucatán, y Lázaro Cárdenas y Puerto 
Morelos, del estado de Quintana Roo (Segunda publicación). 
 
DOF: 26/08/2022  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5662715&fecha=26/08/2022#gsc.tab=0 
DECRETO por el que se emite declaratoria de utilidad pública y se ordena la 
ocupación temporal de 83,246.45 m² (ochenta y tres mil doscientos 
cuarenta y seis punto cuarenta y cinco metros cuadrados) de terrenos de 
propiedad privada, destinados para la construcción del Proyecto Tren Maya, 
ubicados en los municipios de Palenque, del estado de Chiapas, Tenosique 
y Balancán, del estado de Tabasco, y Candelaria, del estado de Campeche. 
 
DOF: 26/08/2022  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5662716&fecha=26/08/2022#gsc.tab=0 
DECRETO por el que se emite declaratoria de utilidad pública y se ordena la 
ocupación temporal de 355,550.16 m² (trescientos cincuenta y cinco mil 
quinientos cincuenta punto dieciséis metros cuadrados) de terrenos de 
propiedad privada, destinados para la construcción del Proyecto Tren Maya, 
ubicados en los municipios de Escárcega, Champotón, Campeche, Tenabo 
y Hecelchakán del estado de Campeche. 
 
DOF: 26/08/2022  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5662717&fecha=26/08/2022#gsc.tab=0 
DECRETO por el que se emite declaratoria de utilidad pública y se ordena la 
ocupación temporal de 628,119.611 m² (seiscientos veintiocho mil ciento 
diecinueve punto seiscientos once metros cuadrados) de terrenos de 
propiedad privada, destinados para la construcción del Proyecto Tren Maya,  
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ubicados en los municipios de Maxcanú, Chocholá, Umán, Mérida, Kanasín, 
Tixpéhual, Tixkokob, Cacalchén, Bokobá e Izamal del estado de Yucatán, y 
Dzitbalché del estado de Campeche. 
 
DOF: 26/08/2022  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5662718&fecha=26/08/2022#gsc.tab=0 
DECRETO por el que se emite declaratoria de utilidad pública y se ordena la 
ocupación temporal de 214,895.744 m² (doscientos catorce mil ochocientos 
noventa y cinco punto setecientos cuarenta y cuatro metros cuadrados) de 
terrenos de propiedad privada, destinados para la construcción del Proyecto 
Tren Maya, ubicados en los municipios de Sudzal, Kantunil, Tinum, Uayma, 
Valladolid y Chemax, del estado de Yucatán, y Lázaro Cárdenas y Puerto 
Morelos, del estado de Quintana Roo. 
 
Entrega Javier May primera obra del Plan Integral de Desarrollo 
del Tren Maya  
https://www.gob.mx/fonatur/prensa/entrega-javier-may-primera-obra-del-plan-integral-
de-desarrollo-del-tren-maya 
Tabasco. - Para cumplir la instrucción presidencial de que nunca más haya 
en México desarrollo sin justicia, el director general del Fondo Nacional de 
Fomento al Turismo (Fonatur), Javier May Rodríguez, entregó hoy la primera 
obra del Plan Integral de Desarrollo del Tren Maya al inaugurar el 
Libramiento Luis Donaldo Colosio, una acción planteada por los propios 
vecinos y concluida dos meses antes de lo previsto.  
“Aquí en Tenosique, y en todas las comunidades a lo largo de los mil 554 
kilómetros de vía, la gente no nada más verá pasar el tren, sino que formará 
parte de él como usuaria y beneficiaria. El Tren Maya se va a integrar a la vida 
cotidiana de la población, permitirá una mejor comunicación entre las 
comunidades, impulsará el desarrollo con justicia y significará un mejor 
destino para las nuevas generaciones.” 
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El Tribunal Unitario Agrario Distrito 3, con sede en Tuxtla 
Gutiérrez, Estado de Chiapas celebra evento conmemorativo de 
los 30 años de los Tribunales Agrarios, en el marco de Acuerdo 
General 07/2022.  
https://www.tribunalesagrarios.gob.mx/ta/?p=8367 
Chiapas. - El Auditorio: “Rosario Castellanos”, del Palacio de Gobierno del 
Estado de Chiapas fue la sede del evento conmemorativo de los 30 años de 
los Tribunales Agrarios que organizó el Tribunal Unitario Agrario Distrito 3, 
con sede en Tuxtla Gutiérrez, Estado de Chiapas, a cargo de la Magistrada 
María de la Luz Rodríguez Mendoza y que contó con el acompañamiento –
por parte de los Tribunales Agrarios– de la Lic. Maribel Concepción Méndez 
de Lara, Magistrada Presidenta del Tribunal Superior Agrario y del Lic. Luis 
Eduardo Zuart Vallejo, Magistrado del Tribunal Unitario Agrario Distrito 4, 
con sede en Tapachula, en la entidad federativa de referencia.  
 
Sedatu amplía declaratorias de utilidad pública de 159 terrenos 
para el Tren Maya  
https://www.eleconomista.com.mx/estados/Sedatu-amplia-declaratorias-de-utilidad-
publica-de-159-terrenos-para-el-Tren-Maya-20220828-0066.html 
Quintana Roo. - Con una celeridad inusual, en menos de 24 horas la 
Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) publicó este 
fin de semana en el Diario Oficial de la Federación (DOF) el primero y 
segundo anuncio sobre cuatro nuevas declaratorias de utilidad pública para 
la “ocupación temporal” de 159 terrenos en los estados de Chiapas, Tabasco, 
Campeche, Yucatán y Quintana Roo que serán parte del Tren Maya. 
El primer anuncio se publicó el viernes 26 de agosto, mientras que el 
segundo está en la edición sabatina del DOF, es decir, apenas un día 
después. En total, la superficie en los cinco estados suma 1.2 millones de 
metros cuadrados (m2) de tierra, de las cuales la primera declaratoria abarca 
83,246 metros cuadrados, divididos en 22 predios ubicados en los 
municipios de Palenque, Chiapas; Tenosique y Balancán, Tabasco; así como 
en Candelaria, Campeche. 
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Planean inaugurar obras de Sedatu en Tulum en dos semanas  
https://www.lajornadamaya.mx/quintana-roo/202031/planean-inaugurar-obras-de-sedatu-
en-tulum-en-dos-semanas 
Quintana Roo. - En los últimos detalles se encuentran las obras del Museo 
Yáanal Ha', Centro de Desarrollo Comunitario y el Polideportivo Pok Ta Pok 
de Tulum que construye la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y 
Urbano (Sedatu), las cuales planean entregarse en las siguientes dos 
semanas.  El área de Comunicación Social de la Sedatu dio a conocer que 
las obras están casi por terminarse, luego de que en abril del 2021 iniciaron 
su construcción. Estas forman parte del Programa de Mejoramiento Urbano 
(PMU) y han tenido una inversión de alrededor de 86 millones de pesos. 
Cabe mencionar que los trabajos estaban proyectados para concluirse a 
finales del mismo 2021, pero debido a una serie de circunstancias se 
atrasaron por varios meses. Asimismo, estas obras también cuentan con el 
proyecto de Renovación Integral Urbana de la calle o interconexión Osiris 
Sur, que cuenta con andador peatonal y una ciclovía. 
 
Autoriza Sedatu extinción de fideicomiso del Fonhapo  
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/08/27/politica/autoriza-sedatu-extincion-de-
fideicomiso-del-fonhapo/ 
Ciudad de México. La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu) emitió ayer un decreto por el cual autorizó la extinción del 
Fideicomiso del Fondo Nacional de Habitaciones Populares (Fonhapo), por 
considerar que dicha herramienta “dejó de cumplir con sus fines” y tiene un 
“rezago considerable” en el otorgamiento de créditos hipotecarios.  
En el Diario Oficial de la Federación (DOF), la dependencia hizo un recuento 
histórico de las diversas figuras jurídicas que tuvo el mencionado 
fideicomiso desde su surgimiento en 1981, hasta la modificación de sus 
contratos y reglas dificados en 1985 y 1988, año en el que se le integró el 
Fondo Nacional para la Vivienda Rural. 
 
Respalda la CNC negativa de 20 ejidos ante decreto por ANP  
https://www.elsudcaliforniano.com.mx/local/respalda-la-cnc-negativa-de-20-ejidos-ante-
decreto-por-anp-8799972.html 
Baja California Sur. - El dirigente estatal de la Confederación Nacional 
Campesina (CNC) Norberto Olachea Romero, reiteró el respaldo de esa 
organización agrarista a la lucha que ejidatarios han emprendido desde el 
año 2014 en contra de las pretensiones de grupos ambientalistas, para que  
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el gobierno federal decrete una gigantesca Area Natural Protegida de 1.6 
millones de hectáreas en las Sierras La Giganta y Guadalupe, en tierras que 
son casi en su totalidad propiedad de 20 núcleos ejidales. 
Olachea Romero recordó que desde el año 2014 en que se inició este 
movimiento, la CNC logró el apoyo de más de 50 ejidos de todo el estado, 
quienes en una carta dirigida al entonces presidente Enrique Peña Nieto, 
manifestaron su rechazo a este proyecto, en un movimiento en defensa de 
la tierra denominado Pacto de Cadejé, al que se ha sumado en fecha 
reciente el diputado federal Alfredo Porras Domínguez. 
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